

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA-AVISOS Y NOTICIAS

	ESPAÑA	EXTRANJERO
ESPAÑA	1 25	2 50
EXTRANJERO (Unión Postal)	2 50	

Número suelto. 5 cts. Id. atrasado. 10

CORONAS MORTUORIAS
GRANDE Y VARIADO SURTIDO
Se doran con perfección tanto al fuego como tipográficamente. CINTAS para coronas mortuorias. — En la librería de AMENGUAL Y MUNTANER, Cade-na, 2 Palma — y en las Sucursales de INCA (Mayor, 12 y Manacor (Bosch, 3).

UNIÓN COMERCIAL
Compañía de navegación a vapor
Servicio fijo y semanal entre Palma, Barcelona, Málaga, Motril, Valencia, Barcelona y Palma, por los acreditados vapores
MALLORCA y PALMA
Salidas de Palma todos los jueves a las 5 de la tarde.
Llegadas todos los martes por la mañana.
Admiten carga y pasaje para los indicados puntos a precios ventajosos.
Trasbordos en Málaga con conocimientos directos para Londres, Liverpool, Hamburgo, Amberes, Bremen y Nueva York.
El jueves saldrá vapor PALMA.
Informes y despacho oficinas, Victoria, 12.—Agente Bernardo Estela, sobre mueble.

LA VISTA COMO A LOS 15 AÑOS
Gafas y lentes cristal de roca y de más clases.—Se hacen composturas.
PRECIOS REDUCIDOS
25 BROSAS 25

Don José Riera Massanes
Todas las veces que he visto fallecer a uno de esos humildes, casi desconocidos, marinos costeros me ha parecido ver la sombra de un héroe anónimo, pero de verdad, no de esos de ocasión ó por un acto inconsciente ó quizás de locura. También al borrarse de la lista de los vivos la personalidad de un profesor curtido en la práctica rural y cuyo nivel intelectual no es inferior al de la gran ciudad, se me antoja pensar en la pequeña odisea de un modesto altruista digno del mayor respeto y consideración. De vez en cuando se me ofrece feliz ocasión de tratar con modestos compañeros que ejercen en el campo y puestos a discutir sobre asuntos profesionales me dejan sorprendido por sus atinadas observaciones, sus ideas luminosas, sus deducciones lógicas, sus juicios exactos, destellos y chispas de ingenio que saltan al continuo martilleo del diálogo, fruto todo ello de un privilegiado entendimiento digno de mejor suerte y de no ser ignorado. Ya casi he biografiado al señor Riera, hijo de una familia distinguida de Palma. Nació en 1837, cursó las asignaturas de la facultad de Medicina en Valencia en donde se graduó en Junio de 1861 y cuyo título profesional le fué expedido en Madrid en 9 Junio del mismo año. De seguida vino a Palma en donde le llamaban sus intereses, amistades y excelentes relaciones sociales, pero su quebrantada salud le hizo abandonar muy pronto nuestra insalubre capital, fijando su residencia, por algún tiempo, en el pueblo de Marratxi en donde tampoco pudo continuar por haber contraído un paludismo de los más rebeldes.
Solicitado por las personas más visibles del pueblo de Andraig, y con objeto de reponerse, establecióse en aquel risueño lugar coincidiendo casi su llegada con la epidemia colérica del año 1854 y quizás el quedar limitada a aquel pueblo se debió a la habilidad diagnóstica y al celo del señor Riera que sin ambages ni temores dió parte oficial del primer caso permitiendo con ello una rapidez desusada en la adopción de medidas. Asistió a esta epidemia llevando encima casi todo el peso de tan improbo trabajo y quedó encargado de redactar la memoria reglamentaria de dicho mal, que leyó y discutió en la Real Academia de Palma, nombrándole con tal ocasión académico corresponsal.

Introdujo en Andraig la medicina verdaderamente científica luchando con el empirismo grosero entonces al uso, practicó la cirugía y enseñó que la Obstetricia era algo más que especulación. Todo ello le exigió esfuerzos de energía grandes y luchas muy adornadas de disgustos no pequeños y constituiría un buen capítulo de historia médica regional el recuento de los incidentes cómicos que rodearon su primera aplicación de Forceps, su primera versión y su primera intervención quirúrgica cruenta que a la sazón en los partidos rurales tenían aspecto de locuras médicas.
Viéndose joven y con grandes alientos y suficiente caudal científico, parecióle muy limitado su campo de acción; no era su idea quedarse en el pueblo como lo prueban las oposiciones en que repetidamente tomó parte siempre con buen resultado luchando con brío y dejando bien cimentada su reputación científica al contender dignamente con los profesores de mas valía de su época. Pero nunca pudo abandonar el pueblo de Andraig en donde constituyó familia; allí le devolvía siempre la *anyoransa* tan luego abandonaba aquellos peñascales y aquel ambiente luminoso y oxigenado para respirar la más densa atmósfera de tierra baja. Allí ha venido ejerciendo por espacio de cincuenta años sin descanso, con celo, inteligencia y actividad envidiables, haciéndose querer y respetar por la numerosa y escogida clientela que supo reunir. Ha sido hasta hace poco el obligado médico consultor de toda la vecina comarca. Cuantos tuvieron la ocasión de consultarle ó la fortuna de tratarle, recordarán lo afable de su trato, exento de pretensiones, correcto en el ejercicio, uniendo a la ciencia una fina sociología. Clínico sagaz, su característica era la precisión diagnóstica que le permitía ser tan certero en sus pronósticos que ha dejado de su habilidad fama popular. Ese don lo ha conservado hasta el fin. ¡Hace ocho días que me indicó el día de su fallecimiento, discrepando sólo algunas horas!
Su desprendimiento era proverbial; en este sentido no favoreció a sus compañeros pero en cambio ha dejado con sus hábitos de independencia de carácter una buena base para luchar con las costumbres humillantes que en no pocos partidos rurales rodean al práctico. Fué alcalde de su pueblo apartando siempre la política de su despacho, y tocóle en este cargo dirigir la campaña que dió por fruto obtener una crecida consignación para las obras del puerto de Andraig.
En política fué siempre liberal con tendencias avanzadas y si no se significó en estas ideas fué porque su religiosidad formal y bien cimentada le apartaba de ellas en algunos detalles de su credo.
Vió llegar a la mayor edad a cinco hijos varones y educado a todos dejándoles brillante carrera y una posición, habiéndolo sacado todo de su trabajo, pues nada, que yo sepa, ha desmembrado de su patrimonio heredado.
Venturoso el que al despedirse de este mundo, rodeado del cariño de su familia y numerosos amigos, puede tener la satisfacción de ver realizada su mejor obra, cual es la descendencia en condiciones ventajosas para alternar en la incansable lucha de la vida moderna.
Reciban sus hijos y distinguida familia nuestro más sentido pésame por la irreparable pérdida y en especial nuestro ilustrado amigo el conocido médico militar don Bernardo Riera, que por su valor, cultura y elocuencia tanto honra al distinguido Cuerpo a que pertenece.
PEDRO J. MATAS

LECTURAS FEMENINAS

De la energía del carácter

Ciertamente no aconsejaremos a la mujer que haga alarde de varoñiles energías, ni que cuanto tienda a excelsiva arrogancia, constituya la base de las acciones todas de su vida. Por el contrario, el ideal de la mujer no reñida con los encantos de su sexo, debe radicar en la dulzura, y bien convencidas debemos estar todas, de que así conseguimos y conseguiremos siempre, las mayores y más señaladas victorias. Caba afirmar que son muchas, infinitas, las etapas de la vida de la mujer, las situaciones difíciles de su existencia, que casi de un modo exclusivo se venzan mejor con la dulzura, que con la violencia, especialmente cuando dentro del hogar, por incidentes de diversa índole, hay que llevar la convicción al ánimo del padre, del hermano ó del marido. Pero hacer uso, casi de continuo, de esa dulzura que cautiva, de esa suavidad que encanta, no quiere decir tampoco que prescindamos de atesorar en nuestro ser moral, una cantidad determinada de energías, llamadas a emplearse, cuando el curso de los días y de los acontecimientos lo exija. El criterio, la lógica, el buen sentido se han hecho que nos sirvamos de ellos a su oportunidad, y sólo los seres hechos de esas apreciables cualidades malgastan, cuando no hacen falta, sus energías.
Por desgracia no siempre quiere el destino que la mujer se halle bajo el amparo fuerte y cariñoso del hombre, huérfana, soltera ó viuda, en mil ocasiones se vé obligada a luchar en el mundo, y entonces cómo no serles indispensables, esas cualidades de energía y decisión, que tantas veces encausan los difíciles senderos de la vida? Para defender un día la dignidad hollada ó la honra en peligro, para oponerse a las crueldades de una suerte adversa, para poner de relieve, cuando sea preciso, esa fuerza, esa energía, que nace de la misma debilidad, importa a la mujer hacer acopio de ella, abrigando siempre la idea de que, cuando Dios nos otorga, ó deja a nuestro alcance la adquisición de una cualidad, será ciertamente porque en ningún modo, se halla reñida con la misión que está destinada a cumplir, cada una de sus criaturas.
Suelen decir con notaria injusticia algunos hombres que es fácil, muelle, descuidada, la existencia de la mujer, por lo mismo que generalmente se desliza alejada de las luchas y combates que atormentan la del hombre, pero no deja de involucrar un error gravísimo semejante opinión. En primer lugar, el hombre tiene las suficientes fuerzas físicas para librar ese combate a que se siente llamado, pues la naturaleza le formara a propósito para sostenerle, y su educación desde pequeño le pone en condiciones de que esa lucha sea en él una necesidad tanto por la misión que lleva en el mundo y en la familia, como por las victorias a que le impelen su ambición y arrogancia. La mujer, no débil por naturaleza, propicia sólo a la vida del amor, acostumbrada a moverse en la reducida esfera de la familia, cuando por exigencias de la suerte se ve precisada a hacer alarde de esas energías significan en ella más mérito por necesitar mayor violencia, y dicho se está que se afronta la contingencia, siempre posible de que esas energías no probadas, dejen de encauzarse al salir a la luz por los debidos senderos. De suerte que para lograr que la mujer sea perfecta, deben concurrir en ella lo que pudiéramos llamar una doble naturaleza, la dulce y apasionada propia para los encantos del amor, y la energética y resuelta, que en caso necesario equiparándose con la del hombre baste a garantizar la existencia de seres queridos, a los cuales los caprichos inesperados del destino, entregara a la protección de una débil mujer. ¡El cielo sabe y también la mujer que en semejantes circunstancias se encuentra, hasta que punto ha sido penoso, casi heroico, el esfuerzo de la voluntad, para conseguir la victoria!
Pues bien, ya que de la mujer tratamos con especial cariño en estas columnas, ya que su presente y porve-

nir constituyen el ideal de nuevos trabajos, no perdiendo de vista los derroteros que sigue la sociedad actual, y anticipándonos en lo que cabe a los sucesos, no consideramos desacertado ni fuera de ocasión, cuando bajo tantos otros puntos de vista hemos venido estudiando su complicada existencia, detenernos a considerar un poco, cuanto a las energías femeninas se refiere, afirmando de paso y de modo que no quepa sobre ello la menor duda, que no es nuestro ideal, el tipo femenino y energético, sino el de la mujer delicada y dulce, si bien abrigado al propio tiempo la convicción de que ningún ser, ha de mirar con indiferencia la posibilidad de atesorar energías bien dirigidas, con objeto de que le sirvan, si llega el momento de necesitarlas, y no excluyendo por lo tanto de esa posibilidad, a las mujeres, puesto que serán ciertamente contadas, las que en determinadas ocasiones, no se vean en la precisión de dar empleo a todas sus energías.
Hay momentos en la humana existencia, en que la fuerza del dolor, ó de las circunstancias, exigen energías a las que denominamos superiores, y si una mujer no las posee como las ejercerá? No, no queridas lectoras mías, como misteriosa planta destinada a dar preciado fruto, en la juventud ó en la vejez cultivamos nuestro ser moral, enriqueciéndole con toda suerte de cualidades, sin olvidar la energía, pues poseyéndola, dejando adivinarla en nosotros con oportunidad é ingenuo, no por eso dejaremos de ser dulces y dignas de ser amadas, al fundir en los demás el convencimiento de que dentro de nuestras bien cultivadas energías, atesoramos recursos infinitos para vencer, si un día el destino se muestra con nosotras inclemente. Y en tanto ese temido momento no llega, en virtud del contraste que ofrecen energías y dulzuras armonizando entre sí, otorgamos al amor todo ese conjunto de adorables pequeñeces que nos distinguen, y el hombre continuará viendo en nosotras la encarnación seductora de sus deseos, y la realidad lisonjera de soñadas perfecciones.
JOSEFINA PUJOL DE COLLADO
Madrid.

Gibraltar y los ingleses
Hé aquí cómo en esta cuestión, de la cual ya nos hemos ocupado, se expresan mister Blowes y sus colegas del Parlamento inglés en el último folleto que se ha publicado en Londres.
Dice así:
«Dos géneros de remedios caben: uno adquirir la seguridad de que los españoles no hostilizarán en el puerto inglés en caso de guerra; otro es mudar el puerto.
El primer género tiene dos especies de solución: lograr la seguridad por fuerza ó del grado; el segundo género es más rico en combinaciones resolutorias, pues cabe trasladar el puerto militar a la costa oriental del Peñón, ó llevarlo a Ceuta ó a Tánger.
Obtener seguridad por la fuerza implica, si ha de ser desde luego conquista de territorio en España, hoy poco preparada para impedirlo, pero ¿lo consentiría Europa? Es casi seguro que no, pues no cabe comparar el caso con el del Transvaal; a este último teatro de la guerra no podían llegar las tropas europeas sino con grave riesgo; a la bahía de Algeciras, si podrían.
Además, a Europa le importa más, ó al menos más de cerca, la libertad de navegar por el Estrecho que la independencia de los boers. Hay que descartar por ahora esta solución, y en todo caso tenerla preparada para la ruptura de hostilidades, si antes no alcanza seguridades de neutralidad ó amistad de parte de España.
Esta seguridad ó alianza no sería fácil obtenerla de antemano, dado el desequilibrio de la política interior española; en el momento crítico sería más fácil garantizando nosotros (los ingleses) la neutralidad de Baleares y Canarias en la guerra naval.
Mudar el puerto a la costa oriental es sólo cuestión de dinero: pero es mala solución por las pésimas condiciones marítimas del que se estableciera, y porque la seguridad no sería absoluta.

Llevarlo a Tánger tendría el vanto de Europa, y no hay que pensar en ello. Cambiar Gibraltar por Ceuta sería la solución más radical; pero los españoles no lo aceptarían y tampoco Europa lo consentiría.»

A los nuevos gobernadores

Instrucciones del Sr. Moret
Al recibir a los nuevos Gobernadores recientemente nombrados, hizo el señor Moret manifestaciones que tienen importancia, pues en medio de todas las ideas que son tema obligado en tales casos, deslizo el ministro de la Gobernación algo que, si no es nuevo en realidad, fija los derroteros que en ciertas cuestiones se propone seguir el gobierno.
El *Globo* sintetiza las ideas del señor Moret en los siguientes términos:
«Comenzó haciendo presente a los gobernadores que lo eran únicamente de él, como ministro de la Gobernación, y del señor Sagasta, jefe ilustre del gobierno y del partido liberal, y única autoridad en cuyo nombre los hablaba.
Añadió que se proponía enaltecer el cargo de gobernador, invistiéndole de toda la autoridad moral necesaria, hasta el punto de que se propone no hacer nombramientos de personal cubaltrero en las provincias sin la propuesta de los gobernadores respectivos.
Para que los gobernadores tengan independencia y se encuentren desligados de compromisos, dijo el señor Moret que contarían con el apoyo más desinteresado é imparcial.
Recomendó a todos que visiten las poblaciones cabezas de partido de las provincias, citando en ellas a todos los alcaldes de distrito, para que éstos conozcan a la autoridad provincial, sin imponerse las molestias y gastos de un largo viaje, y que, poniéndose de acuerdo con esos alcaldes, se penetren de las necesidades de los pueblos y puedan formular un programa de ellos en cuanto se refiera a agricultura, industria, obras públicas y administración. Dijo el señor Moret que los gobernadores deben preocuparse mucho más de la política en las provincias que manden que de la de Madrid.
Insistió mucho el ministro en que no se cometan violencias de ninguna clase con los Ayuntamientos, porque el éxito hay que fiarlo al prestigio del partido liberal, a la virtualidad de su programa y a sus ideas, abandonando ciertos procedimientos, que son como arma de dos filos para quien los emplea.
Anunció a los gobernadores que están dispuestos a trabajar mucho, y que el daría el ejemplo, dirigiéndoles circulares sobre todos los asuntos concretos que juzgue precisos, marcando un plazo para que dichas circulares sean contestadas en todos los puntos que abarquen.
Dijo también que todas las noches enviará a los gobernadores un telegrama circular con el resumen de las novedades más importantes ocurridas durante el día, para que las autoridades provinciales estén perfectamente impuestas de los acontecimientos y puedan prevenirse contra los errores ó exageraciones que se transmiten algunas veces a la prensa.
Terminó rogando a todos que no teman molestarle en todo momento que lo estimen necesario; que le hagan cuantas consultas deseen, porque él quería estar en constantes y directas relaciones con todos.»

NOTICIAS
Del extranjero.
Dice la gran mayoría de los periódicos de Londres que es cierto el rumor de que entre ingleses y boers existen negociaciones de paz por haber reconocido los segundos la inutilidad de continuar la lucha y series conveniente aceptar las proposiciones del gobierno británico, que son ahora mucho menos duras que cuando las dictó la intransigencia de Chamberlain.
Dan los mismos periódicos como oficial la noticia de que va a celebrarse en Pretoria una conferencia entre Dewet, Botha, Kitchener y sir Alfredo Milner, en la cual se fijarán las con-

diciones de paz del gobierno inglés, que son:

- 1.ª Amnistía general, que incluye á Dewet, Steijn y demás caudillos boers.
- 2.ª Castigo de los holandeses insurrectos del Cabo, privándoles solamente de la franquicia electoral.
- 3.ª Préstamos de dinero á los burgers para que puedan reedificar y proveer de nuevo las haciendas y granjas quemadas ó derribadas.
- 4.ª Establecimiento en el Orange y en el Transvaal de un gobierno civil, al frente del cual se pondrá sir Alfredo Milner con un Consejo formado por los principales caudillos boers.

Dícese en los círculos boers de Holanda, Bélgica y Francia que si Botha acepta aquellas condiciones, no harán lo propio Dewet y otros generales, que rechazarán enérgicamente las bases 2.ª y 4.ª, puesto que aun cuando los boers están muy ofendidos por el escaso apoyo que á su causa han prestado los colonos holandeses del Cabo, no consentirán nunca que sean castigados los pocos que tomaron parte en la guerra contra los ingleses. Semillante consentimiento sería en realidad, para los boers, un suicidio político.

Paris 17.—Como se reservaba cuidadosamente el lugar del encuentro, han sido poquitos los que han presenciado el lance entre los señores Rodays y el conde Boni de Castellane.

Pero si ha sido presenciado por el marqués de Castellane, el conde Juan de Castellane y el conde Estanislao de Castellane, no asistieron más Castellanes porque no los hay.

Se ha verificado el lance en el velódromo del Parque de Príncipes.

Los adversarios se colocaron á 25 pasos y se cruzaron dos disparos á la voz de mando.

En los del director de *Le Figaro*, M. Rodays, transcurrieron de uno á dos segundos, y en los de Castellane se invertía también poco más de un segundo.

Al último disparo del habilísimo tirador, premiado en certámenes, siguió un chasquido seco.

M. Rodays se llevó la mano al muslo, diciendo con voz que oyeron todos los presentes:

—La tengo.

El periodista aludía á la bala, que le había penetrado en la pierna.

Se acercó M. Castellane, preguntándole:

—¿Sufrir mucho?

Rodays contestó:

—No mucho, no mucho.

El conde Boni de Castellane le estrechó la mano y salió, dejándose en el suelo un gabán de 50.000 francos de valor.

Son muy visitadas la casa de Rodays y la Redacción de *Le Figaro*, por las anímicamente simpáticas de que goza el distinguido escritor.

Este recibe numerosas testimonios de afecto, porque Paris sabe ya á qué atenerse en el asunto y no se llama á engaño.

Monsieur Urbain Gobier censura á Rodays por haber aceptado la provocación, «sentado—dice—un desgraciado precedente en el periodismo, por las circunstancias que en el caso se dan, de allanamiento del domicilio, seguido de atentado contra una persona que lo habita».

«Esto—agrega M. Gobier—no puede constituir una cuestión de honor, y M. Rodays debió contestar con un garrotazo y acudir en seguida á los Tribunales».

El corresponsal del *Times* en Marsella telegrafía al que lo es del mismo periódico en Paris, la llegada á dicho puerto francés de don Jaime de Borbón, quien interrogado por aquel periodista respecto de la supuesta intención de don Carlos, de abdicar en su favor, manifestó que su padre no abrigaba semejante propósito.

—Si lo hiciera—indicó don Jaime—podría contar conmigo. Aparte de cuanto con este supuesto se relaciona, cuento abandonar pronto el Ejército ruso para desempeñar el papel que circunstancias futuras me reservan.

—Mientras sea oficial del Ejército ruso—prosiguió diciendo el hijo de don Carlos—no tomaré parte alguna en asuntos que se relacionen con la política. Ahora me encamino á Venecia con objeto de ver á mi padre, después de tan prolongada ausencia, y me propongo presentarme luego á S. M. el czar.

—Sigo los asuntos que en España se desarrollan—agregó don Jaime—no con la curiosidad propia del mero espectador, sino con el interés de quien en cualquier momento puede ser llamado á tomar parte, personalmente, en ellos.

El corresponsal agrega que ningún

español esperó á don Jaime en Marsella.

De las provincias.

Sevilla 14.—Un suicidio ha ocurrido esta mañana que ha impresionado vivamente al pueblo sevillano. Ha sido un drama del amor, del que no se conoce más que la trágica escena del desenlace, desarrollado junto á la baranda de un puente sobre el Guadalquivir, y presenciado desde la banda de Triana por muchas trianeras que iban á la fabrica *La Cartuja*, y que se desmayaron á la vista de la tremenda escena.

Era muy temprano, las siete de la mañana. Una pareja de jóvenes cruzaba el puente de la línea férrea de Huelva, tendido sobre el Guadalquivir desde la estación de la plaza de Armas hasta el barrio de Triana. Al llegar á la mitad del puente se detuvieron los jóvenes. Ella iba bien vestida. Ella era muy guapa, de unos dieciocho años. Detenidos abrazáronse, besáronse efusivamente, y el mantón de ella enlazó y amarró los cuerpos de la pareja. Y así unidos y atados estrechamente, se dejaron caer al río Guadalquivir.

El señor Pérez Galdós ha concedido á don Enrique Tedeschi, corresponsal de *La Tribuna* de Roma en Madrid, la exclusiva para las representaciones de *Electra* en Italia. El señor Tedeschi ha llevado á término la traducción de dicha obra, y el correspondiente manuscrito ha sido remitido ayer al director del teatro Manzoni de Roma, señor Mauri, cuya compañía estrenará *Electra* á fines de abril próximo.

Otras compañías italianas—entre ellas la de la señora Vitaliani, que actualmente se halla en Barcelona,—han solicitado ya la autorización necesaria para representar *Electra*.

De las islas:

Inca

Ayer se celebró en nuestra parroquia Iglesia durante la Misa mayor, la festividad del Patriarca San José con la acostumbrada solemnidad de otros años, viéndose aquel templo completamente atestado de fieles.

Por causa de tanta aglomeración, ocurrieron varios desmayos entre algunas señoras, que fueron inmediatamente auxiliadas y conducidas fuera en busca de aire libre.

Fundadas quejas oímos de personas muy religiosas y respetables, porque no se abren de par en par las puertas de aquel sagrado recinto para la renovación de aire en los días en que acude tanta multitud.

—Ayer se representaron «Música Clásica» «En las Astas del Toro» y «Para Casa de los Pobres».

Debutó en la segunda por vez primera, un coro de aficionados de esta vecindad, que cantaron con mucha afinación y fueron aplaudidos por la numerosa concurrencia que llenaba patio y paraiso.

—Continúa el horizonte en completa cerrazón, y á intervalos cayendo lluvia, la cual hace estén cubiertas las calles de esta ciudad con una gran capa de barro que las deja poco menos que intransitables.

Si el señor Alcalde ordenara fuese retirado por los peones del municipio adquiriría luego esta población el culto aspecto á que la hace acreedora el título aun reciente de ciudad.—C 19 de Marzo de 1901.

De la capital:

Á las once y media de la tarde de ayer fué trasladado desde Palma al cementerio de la villa de Andraitx, el cadáver de don José Riera y Massanes, padre de nuestro excelente amigo don Bernardo.

Formaban el cortejo fúnebre doce asilados de las Hermanitas de los pobres, otras tantas niñas de las Mifinas, doce monaguillos y el clero parroquial de San Nicolás con cruz alzada.

Seguía al cadáver un crecidísimo número de amigos del finado. Reiteramos á la familia y en particular á nuestro amigo la expresión de nuestro pésame.

Ayer por la mañana, una brigada de operarios del Ayuntamiento se ocupaban en arreglar el piso de la plaza de la Cuartera.

Ayer por la mañana circuló por esta ciudad la noticia de que en el pueblo de Alaró había sido asesinado un sujeto dejándole atado en su propia casa.

Inmediatamente procuramos comprobar la noticia que resultó ser falsa.

Lo ocurrido en aquella villa consis-

te en que un sujeto de 21 años de edad, sustrajo de la casa de sus padres varios muebles, cuatro botones de oro con piedras preciosas, un reloj de bolsillo y 11'65 pesetas en calderilla, y para hacer creer á sus padres que dichos objetos habían sido robados por persona extraña á la familia se ató de pies y manos á la cama, y se envolvió la cabeza en un paño de manera que no le permitía pronunciar una palabra.

Dicho individuo después de hacer las anteriores declaraciones fué puesto á disposición del Juez competente.

El vapor *Isleño* suspendió ayer la salida para Ibiza y Valencia, á causa del mal tiempo.

Dentro de breves días es esperado en nuestro puerto, un vapor inglés, que conduce un cargamento de carbón mineral.

Esta tarde á las cinco saldrán para Barcelona, los vapores *Lulio* y *Palma*.

El señor Alcalde decretó ayer la cesantía del guardia municipal escribiente Bartolomé Felany y Bosch. Para ocupar la vacante ha sido nombrado Juan Torres Escandell.

El señor Lladó dió ayer órdenes severas á los celadores de obras del Ayuntamiento para que activen las obras que en la actualidad están haciendo por cuenta de la corporación, previniéndoles al propio tiempo que serán suspendidos de empleo y sueldo á la primera falta á descuido que comentan.

Don Juan Vivé y Fortez, ha obtenido con fecha once de Febrero último, patente de invención por un aparato inexplorativo, simplificado y de fácil manejo para producir luz por medio del gas acetileno.

Per las referencias que tenemos de tal aparato, sabemos que el señor Vivé ha conseguido hermanar la facilidad en el manejo (puesto que este puede encargarse á manos poco expertas), con la economía de tiempo y de dinero y buena luz, ya que no hay escapes ni desperdicios de gas, ni necesidad de apagar los mecheros cuando tenga que añadirse carburo; viniendo todas estas cualidades á constituir un gran adelanto en esta clase de aparatos.

El Alcalde de Ibiza, cita llama y emplaza al mozo del actual reemplazo Eusebio Serra Torres, para que en el plazo de 10 días, comparezca á exponer los descargos que crea oportunos en el expediente de prófugo que se le instruye por no haber comparecido al acto de clasificación y declaración de soldados.

El señor presidente de la Comisión mixta de reclutamiento ha dictado un circular dirigida á los Alcaldes de los pueblos comunicándoles instrucciones relativas á la documentación que deben presentar los comisionados que han de nombrar para la presentación de los mozos alistados en el actual reemplazo y en los pertenecientes á los años de 1898 y 99 al juicio de exenciones que ante la misma debe verificarse en los días señalados por el señor Gobernador de la provincia.

Se hallan vacantes y han de proveerse por concurso de méritos, tres plazas de auxiliar supernumerario de la sección de letras y dos de la sección de Ciencias del Instituto de esta provincia.

Solo podrán aspirar á dichas plazas los licenciados y bachilleres en las respectivas facultades.

Las solicitudes deberán presentarse dentro el plazo de 30 días por medio de instancias dirigidas al Director de dicho establecimiento, acompañadas de los documentos facultativos, y demás aptitudes legales y méritos y servicios.

Ayer por la mañana fué curada en la casa de socorros de la plaza de Santa Eulalia, por el médico señor Oliver una mujer conocida por *na Simona* que en la plaza de Abastos había sido maltratada de obra por un individuo, produciéndole una herida en el labio superior.

En el pueblo de Binisalem ocurrió anteañoche el siguiente bárbaro hecho.

Acababa de acostarse la vecina de la casa señalada con el número 10 de la calle del Truch, cuando de repente oyó que la puerta de su cuarto era empujada con violencia.

Preso de profundo miedo trató de pedir socorro pero ni sus fuerzas ni la mane, al parecer de un hombre, que le tapó la boca le permitieron gritar.

Dicho desconocido permaneció al-

gún momento inmóvil pero después empezó á golpear fuertemente á la infeliz mujer hasta que viendo su inmovilidad la dejó creyendo sin duda que la había muerto.

Por fortuna la mujer logró incorporarse al cabo de un largo rato y dando algunos gritos de dolor acudieron los vecinos, quienes, enterados de lo ocurrido dieron conocimiento de ello á la guardia civil.

Se supone que el agresor debió quedar escondido dentro de la casa pues se encontró el pestillo interior de la puerta quitado.

Del registro practicado en la casa no resultó faltar objeto alguno, lo que hace suponer que los móviles del delito no fueron el robo y si alguna venganza personal.

El estado de la herida, según dictamen facultativo, es de pronóstico reservado.

A pesar de las pesquisas practicadas por aquella fuerza no ha sido posible averiguar el paradero del autor.

Para lo que resta de la presente quincena los astrónomos dan las noticias siguientes:

Días 21 al 23.—Buen tiempo y lluvia en Cataluña, Castellón, Aragón, Navarra, Vascongadas, Asturias, Santander, León, Lugo, N. de Palencia, O. de Zamora y N. de Portugal.

Días 24 al 26.—Tempestadas en Sevilla, Badajoz, Córdoba, S. de Cáceres, Ciudad Real, Levante y Baleares.

Día 27.—Tiempo revuelto con rachas del S. y nubarrones.

Día 28 al 30.—Viento del N. con lluvias chubascosas y frías en las dos Castillas y Aragón. Después revuelto y en Levante buen tiempo.

Se participa á todos los socios de la Sociedad de socorros mútuos «La Protectora», que las listas abiertas de suscripción para conmemorar con un banquete el día 24 el 2.º aniversario de la fundación del Orfeón, quedarán cerradas definitivamente el día 22 á las 22 horas.

En la librería de Amengual y Muntañer se ha recibido una nueva remesa del drama de Pérez Galdós *Electra*.

Las personas que tenían encargos pueden pasar á recogerlos.

Se nos ruega que hagamos constar en nuestro diario que son varios los señores que tienen el propósito de optar á la plaza de delineante, vacante en el Ayuntamiento por fallecimiento del señor Coll, siempre que la Corporación Municipal disponga que se provea por oposiciones.

Nada más justo, en nuestro sentir, que el deseo manifestado por los mismos interesados de que una plaza para cuyo desempeño se requieren conocimientos técnicos, se provea en la persona que mejores aptitudes demuestre.

Como verán nuestros lectores en la lista telegráfica de la lotería ha salido premiado con 3.000 pesetas el número 9.687 despachado en Palma.

Las antigüedades que han de servir de base para declarar derecho, desde 1.º del actual, al abono de los sueldos de coronel, teniente coronel, comandante y capitán, asignados al arma de infantería á los jefes, oficiales y sus asimilados, en los casos y condiciones que determina el art. 3.º transitorio del reglamento de ascensos en tiempo de paz y disposiciones posteriores para su aplicación, son las siguientes: 22 de Junio de 1888, para los tenientes coroneles; 2 de Febrero de 1889, para los comandantes; 30 de Agosto de 1889, para los capitanes, y 7 de Octubre de 1889, para los primeros tenientes.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Son Servera, haber puesto á disposición del Juez municipal de la misma á un individuo presunto autor de varias contusiones producidas á un convecino.

—La del puesto de Sineu, participa haber denunciado al Alcalde de la misma á un individuo que sorprendió apacentando sus ganados en propiedad ajena.

—Por la del puesto de Bunyola, fueron denunciadas al Juez de la misma cinco mujeres presunto autoras de la sustracción de corteza de pino del monte comunal de aquella villa.

J. Á las cinco de la tarde de ayer, fué trasladado con lucido cortejo, desde la capilla ardiente instalada en la Catedral, á su última morada, el cadáver del malogrado joven don Salvador Coll y Roca.

Apinado gentío se agolpaba á su

paso desde el muelle y por las calles de la Marina, Constitución, Unión, Mercado, Riera y Rambla, hasta las afueras de la puerta de Jesús.

Formaban el fúnebre convoy asilados de todos los establecimientos, clero parroquial con cruz alzada, y coche de primera clase.

Sobre el féretro se hallaban depositadas varias coronas, de las cuales pendían seis cintas que eran llevadas por otros tantos amigos del finado.

Presidió el duelo el Excmo. señor Gobernador, cerrando la marcha numeroso acompañamiento y larga hilera de carruajes, que siguieron hasta el cementerio.

Reiteramos á su desolada familia la expresión de nuestro sentimiento.

El señor Juez municipal del distrito de la Lonja saca á la venta en pública subasta la casa algorfa y cuatro pisos señalada con el número 13 de la calle de Puerta de Mar, tasada en 1.280 pesetas.

El remate de la subasta tendrá efecto el día 1.º de Abril próximo.

A las tres de la madrugada de hoy ha ocurrido una riña entre dos individuos en la plaza de Abastos resultando uno de los contendientes con una pequeña herida en la cabeza.

Intervino en la disputa el jefe de la guardia municipal nocturna señor Font, que restableció la paz entre los contendientes.

El herido fué acompañado en la casa de socorros donde le curó el médico municipal de guardia.

Ambos contendientes han sido citados para comparecer hoy ante el señor Alcalde.

Los señores García Orell y Pensabene, han tenido la atención de ofrecernos su nuevo centro de comunicaciones, representaciones y toda clase de operaciones mercantiles que acaban de establecer en la calle de la Marina número 23.

Dichos señores tienen á su cargo la representación de la importante Sociedad de seguros marítimos *Unión Comercial* que les ha cedido don Rafael Quetglas y la de seguros contra incendios *La Urbana*.

Agradecemos la atención de dichos señores y amigos, y les deseamos el mejor acierto en su negocio.

En el Ayuntamiento

Bajo la presidencia del señor Alcalde y con asistencia de los señores Abrines, Cañellas, Roselló, Bestard, Bonnin, Planas, Salas, Ferragut, Pomar, Pou, García Orell, Compañy, Martínez, Clar, Ros, Ferrer, Fuster y Cuschieri, se reunió anoche el Ayuntamiento, tomando los siguientes acuerdos.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada.

El secretario dió lectura al oficio de felicitación dirigido al general Weyler, por su nombramiento de Ministro de la Guerra.

Se enteró de los nombramientos de alcaldes de barrio hechos por el señor Alcalde.

También se dió lectura á los telegramas que se han cruzado entre el Alcalde y el señor Martí, con motivo de ciertas dificultades surgidas en la cuestión del plano de ensanche.

El señor Planas, propone que toda vez que ya está aprobado provisionalmente el plano de ensanche, se habran los pliegos para conocer la personalidad del autor.

El señor Cuschieri, dice que cree no es oportuno abrir los pliegos toda vez que hay interpuesto un recurso de alzada.

Insiste el señor Planas alegando que al Ayuntamiento no le consta oficialmente que se haya interpuesto recurso alguno.

A propuesta del señor García se acordó dejar la discusión del asunto hasta el final de la sesión.

Se dió lectura á una nota del señor Alcalde participando el nombramiento de su secretario particular.

Se acordó celebrar las fiestas de Semana Santa en la misma forma que el año anterior.

El mismo señor Alcalde propuso que se prolongue la votación para cubrir la vacante de primer teniente de Alcalde.

Con tal motivo, se entabló una breve discusión en la que intervinieron los señores Abrines, Cucheri, Roselló, Fuster y Alcalde acordándose á propuesta del señor Fuster dejar el asunto para la sesión próxima.

Igualmente fueron aprobadas varias cuentas por servicios municipales, cuyo total asciende á 1.537'35 pesetas.

Quedaron rectificadas los nombra-

mientos de bomberos aprobados en sesión del día 6 de Febrero último.

El Secretario dio lectura a un oficio de la Junta Municipal de Sanidad pidiendo la adquisición de varios aparatos para la limpieza pública...

De acuerdo con lo propuesto por la Comisión de Hacienda, se acordó contratar el seguro del personal obrero y complemento del de materias.

Se aprobó la cuenta de bagajes pagados por cuenta de la Excma. Diputación en 1900.

Se acordó conceder una subvención de 500 pesetas a la Sociedad Colombiódica, para subvenir a los gastos de la exposición avícola que está organizando dicha Sociedad.

El señor Pomar da las gracias al Ayuntamiento por el acuerdo.

Se acordó construir la alcantarilla de desagüe en la vía de San Sebastián del Cementerio Católico de esta ciudad.

Igualmente se aprobó el traspaso de la sepultura n.º 395 del cuadro 6.º a nombre de doña Juana Ana Palou.

Se acordó devolver la fianza definitiva, al contratista de arbitrios sobre licencias para construcciones durante el período de 1897 a 1900.

Terminado el despacho ordinario se puso de nuevo a discusión la proposición del señor Planas.

El señor Secretario dió lectura a varios artículos de la ley.

Terminada esta lectura, el señor Planas insistió en favor de su proposición, que quedó aprobada.

Abierto el pliego que llevaba por lema «Salus qui potuit rerum cognoscere causas» resultó ser del Ingeniero don Bernardo Calvet.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

DON JOSE A. FERNANDEZ MONTEJANO

Según noticias que tenemos por dignas, ha sido jubilado el digno Presidente de Sala de esta Audiencia, jubilación excusable si el interés público fuese la única fuente de las leyes...

Funcionario tan recto como simpático, dejará grato recuerdo en este país, donde ha sabido demostrar que la bondad lejos de ser incompatible con la justicia eleva su prestigio y robustece la confianza en que debe cimentarse.

No entendemos que la administración de justicia sea ó deba ser un poder adusto que se imponga por el temor, sino un espíritu paternal y vigilante a cuya sombra descansan los intereses legítimos...

De esta noción humanamente severa y de este generoso sentimiento de las funciones judiciales, ha sido ejemplo vivo el señor Fernandez Montejano, que, además, como caballero, por la afabilidad de su trato y las altas prendas de su carácter, se ha granjeado generales simpatías.

Deseamos que conserve de este país tan buena memoria como deja en él.

Noticias del ejército

Pensiones.—Se ha concedido a doña María de la Encarnación Figueredo y Tamayo viuda del coronel graduado, comandante don Narciso Sans Velarde, la pensión anual de 1.125 pesetas, que le será abonada por la Delegación de Hacienda de esta provincia.

Bajas.—Ha sido nombrado aspirante a oficial de segunda clase de la Tesorería de Hacienda de Baleares, al sargento de Infantería del regimiento de Baleares número 1, Gregorio Nadal Serra.

Cochero.—Se necesita uno que sepa su obligación. Dirigirse San Felu, 14, principal.

Las pastillas Panera, son el remedio más eficaz contra Tos. De venta: Farmacias y Droguerías.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas Terminarán en la Merced, dedicadas al Santo Patriarca San José.

A las seis y media de la mañana se expondrá el Santísimo, a las diez se cantarán horas y misa mayor. Por la tarde actos de coro y al anochecer, meditación, rosario cantado con órgano, procesión, Te-Deum y la reserva de S. D. M.

Otras funciones

En San Felipe Neri al anochecer, continuación del ejercicio al Santo fundador con sermón que dirá un P. de la misma congregación.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora del Amor Hermoso, en San Cayetano.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas Empiezan en San Francisco de Asís dedicadas a Nuestra Señora de los Angustias.

Exposición del Santísimo a las seis y media de la mañana y a las diez horas y misa cantada, por la tarde actos de coro y al anochecer, corona y sermón cuaresmal, que dirá don Pedro Ysern, vicario de Génova, después se reservará el Santísimo.

Otras funciones

En la Catedral se expoudrá la Reliquia, La Púrpura de Nuestro Señor Jesucristo y a la misa mayor habrá sermón cuaresmal. También habrá sermón cuaresmal al anochecer, en las iglesias Parroquiales y en la Merced.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora de la Cueva Santa, en Santa Clara.

Sociedades y Corporaciones

UNIÓN COMERCIAL

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca a los señores accionistas para la Junta General ordinaria que se celebrará el día 29 de los corrientes a las 16 en el local que ocupan las oficinas (Victoria 12).

Los señores accionistas podrán recoger su papeleta de asistencia depositando las acciones en la forma que prescribe en el artículo 23 de los estatutos los días 23, 26, 27, 28, de diez a doce.—Palma 20 de Marzo de 1901.—P. A. de la J. de G., El vocal secretario, Rafael Oliver.

Ultimas cotizaciones

VALORES LOCALES

Table with 2 columns: Value and Price. Includes Fomento Agrícola, Crédito Balear, Salina Española, Obligaciones al 6 por 100, etc.

VALORES PÚBLICOS

Table with 2 columns: Value and Price. Includes Madrid 20 de Marzo, 4 p. interior perpetuo, 4 p. exterior perpetuo, etc.

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 19 de Marzo de 1900.

Table with 5 columns: Existencia de ayer, Entrados, Salidos, Fallecidos, Quedan. Row 1: 370, 3, 2, 371.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Habla Romanones Madrid 20 a las 9'35

He celebrado una conferencia con el ministro de Instrucción Pública, señor Conde de Romanones.

«En vez de amontonar decretos sobre decretos—ha dicho—intentaré aclarar los vigentes, introduciendo en ellos modificaciones, cual ha hecho con lo re-

ferente a las jubilaciones de los catedráticos y otros que en breve aparecerán.

Atenderé preferentemente al pago de los maestros hasta conseguir que todos cobren con la justa puntualidad.

Dotaré a la Instrucción primaria de condiciones de la eficacia posible para que tenga el necesario alcance.

Entiendo impropio coartar la libertad que han de tener los catedráticos para la enseñanza.

Me preocuparé de las Bellas Artes y pediré a la Academia que los pensionados de Roma dependan del Ministerio de Instrucción Pública y no del Estado.

Impulsaré la enseñanza de los artesanos, creando pensiones para que vayan a perfeccionarse en los principales centros.

Lotería

Madrid 20 a las 12'15

En el sorteo de la lotería, verificado hoy, han salido premiados los siguientes números.

Con 140.000 pesetas, el número 929 despachado en Santiago. Con 50.000 pesetas, el número 7.792 despachado en Zamora. Con 30.000 pesetas, el número 21.038 despachado en Oviedo. Con 3.000 pesetas, han salido premiados los siguientes números:

23.410 despachado en Barcelona; 5023 en Madrid, 25.470 en Madrid, 25.500 en Murcia, 4.341 en Madrid, 18.010 en Barcelona, 22.277 en Huelva, 22.525 en Pamplona, 9.687 en Palma, 18.672 en Madrid, 13.813 en Madrid, 5.967 en Barcelona, 7.449 en Sevilla, 16.933 en Madrid, 7.500 en Madrid, 4.933 en Sevilla 25.984 en Huelva y 4.403 en Madrid.

Nombramientos

Madrid 20 a las 13'30

Se ha firmado el nombramiento del señor Lacerda, de vocal del Consejo Supremo.

El ministro de la Guerra ha ordenado el pase del general Bruna a situación de cuartel.

Ha sido nombrado director del personal de marina el señor Vallarino.

Han cumplimentado a la Reina los señores Blanco, Dominguez y Castellanos.

Inundaciones

Madrid 20 a las 14'15

Los rios de Córdoba, Guadalquivir, Genil y Guadajoz han experimentado grandes crecidas a consecuencia de las lluvias.

Se han inundado varios pueblos, hundiéndose muchas casas sin que hasta la fecha se hayan tenido que lamentar desgracias personales.

Tampoco se ha firmado hoy la combinación de gobernadores.

Mencheta.

NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

Combinación de Gobernadores

Madrid 29 a las 17'30

Mañana se firmará una extensa combinación de Gobernadores. Cubriranse también todas las vacantes militares incluso la Comandancia de Ingenieros de Galicia y otra de Consejero del Supremo de Guerra, producida por fallecimiento del señor Rivera.

La vacante existente de general de división será amortizada.

Destinos.- Mejoria.- Suspensión de las convocatorias militares.

Madrid 20 a las 71'30

Probablemente se firmará ma-

ñana el cambio de destinos generales.

Serán nombrados, el señor Segura jefe de la 2.ª brigada de la 4.ª división de la comisión liquidadora y el general Dabau, de la de Ultramar.

Se asegura la mejoría del fiscal del Tribunal Supremo señor Bazán.

Insistese en asegurar que se suspenderá la próxima convocatoria de las academias militares.

Fallecimiento.-La prensa Inglesa

Madrid 20 a las 19

Ha fallecido el general señor Rodríguez Rivera.

La prensa inglesa lamenta la ruptura de las negociaciones entabladas entre los Jefes de las fuerzas inglesas y boers, del Transvaal.

El Times aconseja al Jefe de las fuerzas inglesas que reanime a los soldados y emprenda una enérgica campaña.

Consejo de Ministros

Madrid 20 a las 21'10

21'15

21'20

21'25

La sesión del Consejo ha durado cerca de dos horas.

La nota oficiosa facilitada a los periodistas, dice que el general Weyler sometió a la aprobación de los ministros una combinación de mandos militares.

El mismo señor Weyler dijo que en lo sucesivo, las convocatorias para el ingreso en las Academias militares no serán anuales sino alternas.

Añadió que hubiera deseado suspender la convocatoria de este año, pero desistió del propósito por estar ya anunciadas.

Presentó las bases para la reorganización del clero castrense.

Y por último se le autorizó para publicar un decreto suprimiendo las raciones de pienzo que sean innecesarias.

A propuesta del duque de Veragua, se acordó que el acorazado Pelayo vaya a Toulon a saludar al presidente de la República de Francia Mr. Loubet.

El señor duque de Almodovar enteró a los demás ministros que la Comisión Argentina ha aplazado su viaje a Madrid hasta después de su proyectada excursión por Europa.

La Embajada extraordinaria de Inglaterra, llegará a Madrid el viernes próximo y se presentará a S. M. la Reina el sábado.

Se enteró de la crisis obrera en Andalucía producida a causa de los temporales y lluvias y se encargó al señor Villanueva que facilite con urgencia trabajo a dichos jornaleros, autorizándole para realizar obras por administración en las regiones que escaseen los jornales.

El señor Moret expuso el resultado de las elecciones de Diputados provinciales, resultando elegidos: 277 adictos, 264 conservadores, 28 gamacistas, 13 romeistas, 20 tetuanistas, 7 carlistas, 6 integristas, 20 republicanos, 5 unionistas y 16 independientes.

El señor Conde de Romanones informó acerca de la circular que dirigirá a los Directores de los establecimientos de enseñanza, restableciendo integro el espíritu de la Real orden que dictó el señor Albareda declarando la libertad é independencia de la cátedra.

Anunció también que suprimiría el carácter obligatorio que hoy tiene la enseñanza religiosa.

Se decidió centralizar el estado de los asuntos referentes a las posesiones de Africa, quedando

encargado el señor Duque de Almodovar de preparar las resoluciones que afectan a la administración y regimen de dichas posesiones.

Se aprobó un crédito extraordinario 13.775 de ptas. para atender a los gastos del entierro del insigne poeta Ramón de Campoamor.

Desórdenes en San Petersburgo

Madrid 20 a las 11'30

Varios telegramas de San Petersburgo afirman que los desórdenes ocurridos en aquella capital son más graves de lo que se supone.

Hasta ahora hay cinco estudiantes muertos, 80 heridos gravemente, y cien leves.

El número de los detenidos asciende a 500.

Mencheta

Herniados (trencats)

Véase el anuncio en la 4.ª página.

Colocación.—Un joven entablado en contabilidad, con muchos años de práctica, desea encontrar colocación en alguna casa de comercio u oficina. Puede presentar buenas referencias.

Informarán en el Centro de Anuncios de la Plaza de Santa Eulalia.

Gran almacén

de papeles pintados

DE J. JAIME HERNANDEZ

Excursal de Barcelona calle Canuda 28

Gran competencia

Papeles desde 1 real y medio el rollo a 100.

Arrimaderos mates a 5 reales rollo. Fondos liso desde 5 reales rollo.

También se hacen cielos rasos de tela. La casa hace todas clases de trabajos en pintura en todos los adelantos que existen en Barcelona, tanto en trabajos al cristal como en arte decorativas. La casa responde de todos sus trabajos.

Gran competencia, San Miguel 21, Palma.—Muestrarios a domicilio.

Sociedad del Alumbrado por Gas

Esta antigua sociedad proporciona al público

EL MEJOR Y MÁS ECONÓMICO

de los alumbrados usuales. Precio

20 CENTS. DE PESETA

el metro cúbico y además 2 cts. del 10 por 100 para el Estado.

Según la importancia del consumo BONIFICA DESDE EL 2 AL 20 POR 100 con lo cual, los mas favorecidos obtienen el gas

A 16 CENTS. DE PESETA

Fijarse bien en el precio por ser el más barato de los que hoy rigen en Mallorca, y no dar crédito a los que propalan lo contrario.

Al que no utilice el fluido de esta compañía, el metro cúbico con el impuesto, le costará 25 céntimos.

Advertencia a los abonados

Los avisos ó encargos concernientes al servicio de su alumbrado se recibirán:

En las oficinas de la Sociedad desde las 9 de la mañana hasta las 2 y desde el anochecer hasta las 9, y además en los puntos siguientes:

Calle de Palacio 4, Tipografía de Rotger; Id. Sindicato 78, Tienda de Valls; Id. Constitución (Borne) 42, Estatería; de cuyos centros se recogerán a las 11 de la mañana y al anochecer para atenderlos con la prontitud posible.

Al público.—LAS INSTALACIONES DE TUBERIAS en el domicilio particular seguirán siendo objeto de convenios especiales según las circunstancias de cada uno.

Elixir a la Inguilina Giol

Véase cuarta página.

Quetglas y Maiberti

Carburo de calcio.—Véase cuarta página.

Los asmáticos se alivian inmediatamente tomando 1 s Pastillas Morelló.

DOLOR REUMÁTICO

Se cura radicalmente por crónico y rebelde que sea con el uso del «Jarabe antirreumático F. Serra».

Depósito: Jaime II, 21, Farmacia Central.—P.e. io, Frasco 8 reales.

LA EXPERIENCIA ENSEÑA QUE

QUIEN MAS ANUNCIA MAS VENDE

En el Centro de Anuncios de JUAN GONZALEZ, Plaza de Santa Eulalia, número 10, se facilitan diferentes sistemas de anunciarse

Los precios establecidos por este Centro resultan con un 30, 40 y hasta un 50 por 100 más baratos que no los establecidos por otros de la isla pues esta casa cuenta con periódicos que por su mucha CIRCULACION resultan ser los más leídos y por consiguiente los que mayores ventajas REALES NO FICTICIAS proporcionan á sus anunciantes.

ANUNCIOS PARA TODA ESPAÑA Y EL EXTRANJERO

HERNIADOS--Trencats--LEED

El breguero inflexible con regulador de la casa Vidal de Barcelona, sistema el más perfeccionado de cuantos se han construido hasta ahora y el «Parche anti-herniario Vidal» de la misma casa, preparado á base de la resina del «Galophyllum Inophyllum, son los dos únicos medios para curar radicalmente toda clase de «hernias» por antiguas que sean.

Los bregueros de la casa Vidal, recomendados por las eminencias médicas y construidos ex profeso para cada caso bajo la dirección facultativa son los que mejor contienen la «hernia» y molestan menos al herniado. En esta época del año en que los constipados y las grandes toses hacen sufrir tanto á los quebrados que llevan un mal breguero, es cuando creamos, hacerles un bien, recomendándoles nuestro breguero que les libraré de dichos sufrimientos.

El parche «anti herniario Vidal» tonifica, fortifica y reconstituye la porción de tejido relajado que constituye la «hernia», produce una acción bienhechora sobre la misma, no molesta ni llega y quita el dolor debido á los cambios atmosféricos. Siendo muchísimas las señoras que por pudor ó sea por temor de ser reconocidas dejan pasar su vida sufriendo, algunas de ellas, horriblemente de sus «hernias», cuando tan fácil les sería el librarse de dichos sufrimientos, y aun mejor de poder curarse de tan molesta enfermedad, les advertimos que no creamos absolutamente necesario su reconocimiento en la mayoría de casos, ya que casi siempre nos bastan las explicaciones que nos dan de su «hernia» las que juntamente con nuestras instrucciones, y á beneficio de nuestro tratamiento basta para que puedan alcanzar en poco tiempo su total curación.

El especialista señor Vidal, estará en esta capital desde el día 23 al 27 de este mes, hospedándose en el Hotel Continental, calle de San Miguel, número 88, donde podrán consultarle, cuantos deseen curarse de sus «hernias», y recibirá en los referidos días de 10 á 1 y de 4 á 8 por la tarde.

DOLOR REUMATICO

Depósito: Farmacia Central de Don Ignacio Forteza y Serra, Jaime 11, 21

Poción y linimento antireumático

Con su uso se consigue la curación de toda clase de dolores reumáticos por crónicos ó inveterados que sean. Lo acreditan el número de curaciones hechas y la recomendación de cuantos médicos han tenido ocasión de ensayarlo. Precio de la Poción, pesetas 5. Linimento, id. 2'50.—Farmacia especial de GRAN INGLADA, 4, Asalto, 4, Barcelona.

SOCIEDAD ESPANOLA DE CARBUROS METALICOS

PREMIADA CON MEDALLA DE ORO Y GRAN PREMIO

EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE PARIS 1900

CARBURO DE CALCIO SUPERIOR

Rendimiento minimum 320 litros—Condiciones especiales y precios sin competencia

Mecheros sistema BULLIER, BRAY'S, BMTSEN de diferente potencia luminosa.—Id. para bicicletas, carruajes y calefacción

PIDANSE NOTAS DE PRECIOS

Droguería y Ferreteria QUETGLAS Y MALBERTI

ANTIGUA CASA SUAU

Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la «Medicación sulfurosa», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

Son de seguro resultado:

En los «herpes», así externos como internos; en las «legas», granos, úlceras, manchas, etc.; en las «anginas», irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarrros pulmonares crónicos, etc.; en las «escrófulas» y «sarrasias»; y finalmente en todos los casos en que se usa el azufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos las «Gotas Madres Sulfurosas» obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.

Véndese: precio del frasquito 3 pesetas.—Depósito: Farmacia de don Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 2.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Estreñimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Eris, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, BARCELONA



DE VENTA EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS

Vigor del Cabello del Dr. Ayer

Es el mejor cosmético



perodo avanzado de la vida. Cura los humores y la comezón.

cuanto más se usa, más rápidos son sus efectos.

¡Póngase en guardia contra imitaciones espúreas. El nombre de «Ayer» figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

VENTA

Se desea vender tres cuarteradas de tierra, tresplentado de higuera, el cual tiene media cuarterada de viña, situada en el predio «San Tango». Darán informes plaza del Socorro, número 1.

Se alquila unos cuartos en la calle del General Barceló, números 16 y 18, de bastante capacidad con agua de fuente y de pozo y jardín. Una cochera en la misma calle número 58. Informes, número 8, principal.

EL REGIONALISMO por don Juan Mañé y Flaquer.—Precio 1'50 pesetas.

LA CUESTION REGIONAL por don Miguel S. Oliver.—Precio, 1'50 pesetas.

Libros para Contabilidad De todas clases, sólidos, buena papel y á precios económicos. Amengual y Muntaner—Cádiz, 2

Servicios de la Compañía Transatlantica de Barcelona

Mes de Marzo

Línea de Cuba México.—El día 19 saldrá de Santander y el 20 de Coruña, el vapor «Mentserate».

El día 25 saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz, el vapor «Buenos Aires».

Línea de Venezuela Colombia.—El día 11 saldrá de Barcelona, y el 15 de Cádiz, el vapor «Isla de Panay».

Línea de Filipinas.—El día 30 de Barcelona el vapor «Isla de Luzón».

Línea de Buenos Aires.—El día 5 saldrá de Barcelona y el 7 de Cádiz el vapor «P. de Estrúteguis».

Línea del Brasil.—El 3 saldrá de Vigo y el 3 de Cadiz, el vapor «San Ignacio».

Línea de Fernando Poó.—El día 25 saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz, el vapor «Ciudad Condal».

Línea de Canarias.—El día 17 saldrá de Barcelona, y el 22 de Cadiz, el vapor «M. L. Villaverde».

Línea de Tánger.—Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes—Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.

No se admite carga la víspera de la salida.

Para más informes, acúñese á los Agentes de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

Tip. Lit. de Amengual y Muntaner

IMPOTENCIA

Curación rápida con la renombrada Pomada fortificante de Rodríguez de los Rios. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se demuestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Diez pesetas bote en todas las principales farmacias y droguerías. Va por correo previa libranza. Depositario en Palma, Centre Farmacéutico, Harina, 84 y 86.

DEBILIDAD GENITAL, ESPERMATORREA Y ESTERILIDAD.

NUNCA LAS CAPSULAS

PERUVIANAS BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las «Blenorragias» (purgaciones) «Gonorreas» y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

35 años de éxito creciente

Se venden en frascos de 75 capsulas con su instrucción práctica á 3 pesetas en todas las farmacias y en Palma de don Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 2.

CHAMPAGNE de KOLA 'MARY SAT,

Es el más económico higiénico y agradable. EN BREVE habrá existencia en todos los principales establecimientos de Palma.

TOS Russelló

Caja, 0'50.—Frasco, 1'50

FARMACIAS Y DROGUERIAS